
В КЧР состоялось заседание 
республиканской трехсторон-
ней комиссии под председа-
тельством вице-премьера 
КЧР Джанибека Суюнова.

Выступая инициатором прове-
дения данного форума, профсо-
юзная сторона предложила для 
рассмотрения членов комиссии 
вопросы о Всероссийской акции 
профсоюзов и о ходе исполне-
ния Постановления Правитель-
ства РФ от 20.03.2024 № 343  
«О внесении изменений в неко-
торые акты Правительства Рос-
сийской Федерации», которые и 
стали основными в повестке за-
седания.

В своем выступлении предсе-
датель Союза «Карачаево-Чер-
кесское республиканское объе-
динение организаций профсою-
зов» Раиса Айбазова рассказала 
о целях и задачах Всероссийской 
акции профсоюзов. Она отмети-
ла, что в нынешнем году, объяв-
ленном Президентом России 
Годом семьи, ФНПР приняла 
решение провести акцию под де-
визом: «Достойный труд — ос-
нова благополучия семьи!» и 
акцентировать внимание на ро-
ли профсоюзов в поддержке ре-
ализации семейной и демогра-
фической политики, в продви-
жении семейных ценностей и 
многодетности. Также в числе 
актуальных планов — популя-
ризация достойного труда среди 
членов профсоюзов и широкой 
общественности.

С этой целью профсоюзные 
организации в Карачаево-Чер-
кесской Республике проводят 
собрания в трудовых коллекти-
вах, чествование многодетных 
семей, акции молодежных сове-
тов, детские творческие конкур-
сы, организуют экскурсии для 
детей сотрудников на рабочие 
места их родителей. Развернута 
и широкая информационно-
просветительская кампания о 
мероприятиях акции на сайтах 
профсоюзных органов, в СМИ и 
социальных сетях.

— На сегодняшний день в со-
циальной сети «ВКонтакте» у 
Профобъединения КЧР  уже бо-
лее 5 тысяч подписчи-
ков и более 3 тысяч — у 
республиканской ор-
ганизации Профсоюза 
образования. 
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Этот человек на своем месте
Профессор Ахмат Кочкаров, завкафедрой СКГА, 
отмечает свой семидесятилетний юбилей с. 3

Педагогическая неделя
В Верхней Теберде красиво отметили  
столетие «Учительской газеты» с.3

Росреестр сообщает
Важная правовая информация  
для хозяев земельных участков с. 2

Жить в «Культурной среде»
Центральная библиотека Карачаевского 
района ждет модернизацию с. 2

Потому что люблю свою землю!
Очередная группа наших земляков подписала контракт для прохождения  
службы в зоне специальной военной операции

В их числе  и уроженец аула 
Бесленей Хабезского района 
Анатолий Лахов. Он и еще ше-
стеро таких же добровольцев 
из разных городов и районов 
республики сначала пройдут 
боевое слаживание — воен-
ную подготовку в частях, за-
тем отправятся к месту служ-
бы на территории Украины.  
У каждого из них разные 
истории и свои причины, 
но цель общая — победа. 

С началом специальной воен-
ной операции для многих росси-
ян жизнь разделилась на «до» и 
«после». У кого-то ушли на 
фронт отстаивать интересы От-
чизны отцы, у кого-то — сыно-
вья и дочери, у кого-то — внуки. 
Только надежда и вера помога-
ют и тем, и другим, не отчаи-
ваться, верить  и ждать.

Семья Лаховых, отправлявшая 
на службу своего отца — Анато-
лия Мухамедовича, два года на-
зад так же провожала  сына — 
Рустама. Было тяжело на сердце, 
в голове  — мысли, о которых 
лучше не говорить вслух, перед 
глазами  — родной 
человек, настроен-
ный решительно: 
сказал — сделал. 
Сын геройски про-
шел этот военный 
путь и был демоби-
лизован. Только се-
мья вздохнула спокойно, как 
старший Лахов объявил о своем 
безоговорочном решении встать 
в один строй с теми, кто сегодня 
находится на передовой.

— За плечами — 32 года служ-
бы в правоохранительных ор-
ганах, в прошлом году только 
уволился. Могу ли спокойно на-
блюдать за тем, что происходит 
там, в зоне специальной воен-
ной операции, как вы думаете? 
Нет, конечно. Я неоднократно 
порывался подписать контракт, 
тем более,  что мой сын был там 
в самом центре войны, душа бо-
лела за него. С другой сторо-
ны — семья и работа, где на мне 
были определенные обязатель-

ства. Сейчас самое время, боль-
ше нет причин откладывать… Я 
должен, обязан, потому что лю-
блю свою землю, свой народ. Я 
привык защищать, и буду это 
делать столько, сколько пона-
добится, — утверждает Анато-
лий Лахов.

Патриотизм для Анатолия Му-
хамедовича не пустое слово, а 
чувство гордости за свою Роди-
ну, желание делать все возмож-
ное для безопасности людей, 
процветания и благополучия 
земли, где родился, вырос и про-
должает жить.

— Я считаю, что каждый граж-
данин должен проявлять ува-
жение к своей стране, не забы-
вать о своих корнях, чтить за-
коны предков, хранить тради-
ции и обычаи, которые когда-то 
были придуманы  во благо на-
стоящего и будущего. Каждый 
из нас обязан стремиться к 
улучшению жизни. Но пока по 
земле ходят такие нелюди, про-
поведующие национализм в са-
мом корыстном, невежествен-
ном и жестоком своем проявле-
нии, будущее наших детей будет 
в опасности. Моя цель — стать 
частью военной силы, которая 
не станет мириться со страшной 
несправедливостью, и встать в 

один строй с теми, 
кто является вопло-
щением этой силы и 
мощи, — добавил 
доброволец.

…Через минуту 
прозвучал команд-
ный голос: «Строй-

ся!», и семеро мужчин разных 
возрастов с  рюкзаками за плеча-
ми заняли свои места в строю. 
Это пока еще не тот военный 
строй на передовой, но первая 
ступень и первый приказ к до-
стижению цели, о которой гово-
рил новобранец Лахов. На их 
лицах отражались не только му-
жество, непоколебимость и не-
преклонность, но и вселенская 
жажда отмщения за тех, кто так 
и не вернулся к своим родным, 
за тех, кто числится без вести 
пропавшими, за тех, о ком сегод-
ня с гордостью вспоминают и не 
позволяют их именам исчезнуть 
в небытие.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Глава КЧР Рашид Темрезов  
в режиме вкс принял участие 
в заседании Национального 
Антитеррористического ко-
митета, которое прошло  
под руководством председа-
теля Национального антитер-
рористического комитета, 
Директора ФСБ России Алек-
сандра Бортникова. 

В заседании приняли участие 
члены комитета, Генеральный 
прокурор РФ, полномочные 
представители Президента Рос-
сийской Федерации в федераль-
ных округах, руководители феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, председатели анти-
террористических комиссий в 
субъектах Российской Федера-
ции, расположенных в пределах 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа.

На совещании были рассмо-
трены вопросы противодей-
ствия распространению идеоло-
гии терроризма и идей неона-
цизма в молодежной среде на 
территории Северо-Кавказско-
го федерального округа, а также 
меры по его совершенствованию 
в условиях актуальных террори-
стических угроз.

Открывая заседание, Алек-
сандр Бортников отметил, что в 
СКФО реализуется целый ком-
плекс профилактических меро-
приятий, направленных на не-
допущение распространения 
среди молодежи террористиче-
ских и неонацистских идей. 

В то же время, было отмечено, 
что в условиях специальной во-
енной операции фиксируется 
наращивание интенсивности 
распространения в информаци-
онном пространстве радикаль-
ных идей различного толка, 
провоцирование массовых ан-
тиобщественных акций. 

В складывающейся обстановке 
предусмотрено внесение коррек-
тивов в организацию профилак-
тической работы, привлечение к 
участию в ней широкого круга 
признанных специалистов в раз-
личных отраслях знания, авто-
ритетных общественных деяте-
лей и представителей духовен-
ства при организующей роли ан-
титеррористических комиссий и 
поддержке органов власти.

Определены приоритетные за-
дачи в сфере профилактики тер-
роризма на Северном Кавказе, в 
том числе направленные на пре-
дотвращение деструктивного 
воздействия террористической 
пропаганды на молодежь.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Уберечь молодежь 
от неверного шага

Центр «Мой бизнес» стал ос-
новным партнером для пред-
принимателей, предлагая ши-
рокий спектр услуг. О том, как 
поддерживаются начинающие 
бизнесмены, развиваются экс-
портные возможности регио-
на и проводятся образователь-
ные программы, рассказала 
директор Центра «Мой биз-
нес» КЧР Диана Хубиева.

—  Диана Казимовна, за по-
следние пять лет Центр «Мой 
бизнес» оказал предпринима-
телям региона порядка 13 ты-
сяч услуг. Какие направления 
работы центра являются при-
оритетными?

— Наш основной приоритет — 
это всесторонняя поддержка ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, включая начинающих 
бизнесменов. Основные направ-
ления работы — консультации, 
помощь в развитии экспортного 
потенциала, поддержка социаль-
ных и молодых предпринимате-
лей, а также содей-
ствие фермерскому 
бизнесу и сельскохо-
зяйственной коопе-
рации.

Наши подразделе-
ния, такие как Центр 
поддержки предпри-
нимательства, Центр 
инноваций социаль-
ной сферы, Центр поддержки 
экспорта и Центр компетенций в 
сфере сельскохозяйственной ко-
операции и поддержки ферме-
ров, работают для того, чтобы 
предприниматели получали по-
мощь на всех этапах пути: от идеи 
до расширения бизнеса.

— Какими конкретными ре-
зультатами работы центра  
за этот период вы особенно 
гордитесь?

— Одним из ключевых дости-
жений является поддержка более 
5,3 тысячи предпринимателей, 
которые обратились в наши под-
разделения за помощью. При 
поддержке центра более 50 мо-
лодых и социальных предприни-

мателей получили 
гранты на запуск и 
развитие своего де-
ла. Это важная часть 
нашей миссии — 
поддержка тех, кто 
делает первые шаги в 
бизнесе и нуждается 
в финансовой помо-
щи.

Также, благодаря нашим уси-
лиям за период реализации нац-
проекта был заключен 51 экс-
портный контракт, что значи-
тельно расширило географию 
сбыта продукции наших пред-
принимателей, включая зару-
бежные рынки.

— Развитие экспорта — важ-
ная часть вашей работы. Как 
центр помогает предпринима-
телям Карачаево-Черкесии 
выходить на международные 
рынки?

— Развитие экспортного потен-
циала — действительно приори-
тетное направление для нас. Мы 
не только помогаем предприни-
мателям находить международ-
ных партнёров, но и содействуем 
им в заключении экспортных 
контрактов. Одним из эффектив-
ных инструментов являются вы-
ставочно-ярмарочные меропри-
ятия, где мы активно представля-
ем продукцию наших предпри-
нимателей.

С 2019 по 2024 год мы организо-
вали участие наших предприятий 
более чем в 30 выставках как в 
России, так и за рубежом. Среди 
них такие важные события, как 
форум-выставка «Рос-
сия», крупнейшая вы-
ставка детской моды 
CJF в Москве и другие 
мероприятия. 

От идеи до бизнеса
В рамках национального проекта в республике создается благоприятная 
среда для начинающих предпринимателейНацпроекты в действии

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов провел совеща-
ние с членами Правительства и руководителем Дирекции ка-
питального строительства КЧР по вопросу реализации меро-
приятий в рамках нацпроектов, федеральных и региональных 
программ. В частности, рассмотрели ход работ по строитель-
ству и ремонту социальных и инфраструктурных объектов. В 
этом году в работе находятся 174 объекта. Рашид Темрезов 
подчеркнул, что вопрос обеспечения качества строительных 
работ и сроков их выполнения является приоритетным, и вы-
полнение этой задачи — зона персональной ответственности 
руководителей строительного блока.

Установили памятный знак  
Казаки Усть-Джегутинского 

районного казачьего обще-
ства совершили успешное вос-
хождение на Клухорский пе-
ревал, расположенный на 
границе Грузии и Карачаево-
Черкесии.  Во время этого ме-
роприятия они установили 
памятный знак совместно со 
спортсменами из клуба «Во-
ин». Высота подъёма состави-
ла 2780 метров. Свое восхождение они посвятили памятной 
дате — разгрому советскими войсками  немецко-фашистских 
соединений  в битве за Кавказ.

Депутаты поддержали семью участника СВО
Депутаты Парламента КЧР от «Единой России» Исмаил Кат-

чиев и Фатима Карданова  посетили семью активиста «Моло-
дой Гвардии», участника СВО Алима Семенова, который сегод-
ня с достоинством исполняет свою миссию.  Парламентарии  
выразили искреннюю благодарность маме бойца, Светлане 
Михайловне, за то, что она вырастила такого замечательного 
сына.   

Помощь фронту
Депутат Народного Собрания (Парламента) КЧР от «Еди-

ной России» Мусса Экзеков в рамках работы единого респу-
бликанского штаба по оказанию помощи военнослужащим и 
членам их семей при Главе КЧР оказал гуманитарную помощь 
34 мотострелковой бригаде. Был приобретен автомобиль мар-
ки Lada Niva и передан бойцам. По просьбе разведчиков 34 
бригады оперативно приобретены и переданы квадрокопте-
ры. Для войсковой части 53701  приобретены и переданы  
3D-принтеры. 

На пульсе
Для Анатолия Лахова патриотизм не пустое слово

Крепкая семья — фундамент 
сильного государства
Всероссийская акция профсоюзов приурочена к Всемирному дню  
действий «За достойный труд!» 

Тема дня

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Извещение
17 октября в Черкесске, в Большом зале Дома Правительства, со-
стоится очередное, второе, пленарное заседание (сессия) Народ-
ного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики 
седьмого созыва, на котором будут рассмотрены организацион-
ные вопросы. Начало в 11:00 часов.

В Архызе планируется строи-
тельство школы и детского 
сада .

Такое поручение дал Глава КЧР 
Рашид Темрезов. В соответствии 
с задачей, которую руководитель 
региона поставил перед Прави-
тельством, премьер-министр 
КЧР Мурат Аргунов провел сове-
щание по вопросам строитель-

ства объектов с участием главы 
сельского поселения Людмилы 
Карабашевой и руководителей 
профильных ведомств. В ходе со-
вещания участники изучили зе-
мельные участки под строитель-
ство объектов, рассмотрели пред-
варительный проект школы и 
определили дальнейшие задачи.

Отметим, что строительство 
школы на 150 мест и детского са-
да на 80 мест в селе Архыз пла-
нируется начать в 2025 году.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

И школа, и детский сад
Год семьи

Акцент

»
с. 2

Профсоюзные организации проводят экскурсии для детей на места работы их родителей

Интервью

Центр «Мой бизнес» проводит круглые столы, конкурсы и др.

»
с. 2
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Как известно, этот проект  
в рамках национального про-
екта «Культура», запущен-
ный в 2019 году, предусма-
тривает создание модельных 
библиотек. 

У нас в республике такие би-
блиотеки уже работают в Мало-
карачаевском, Абазинском, 
Усть-Джегутинском районах. 
Среди тех, кто ждет своей очере-
ди на модернизацию, одна из 
старейших библиотек в Карача-
ево-Черкесии — Карачаевская 
ЦРБ, которая была открыта в 
далеком 1928 году и внесла за 
этот период большой и неоцени-
мый вклад в духовно-культур-
ное развитие населения, воспи-
тание армии читателей многих 
поколений. 

Путь к сердцу читателя

Жизнь библиотеки, открытой 
в Микоян-Шахаре (ныне Кара-
чаевск) уже на второй год после 
образования города, кипела во 
все времена. В 1976 году, когда 
сельские библиотеки были объ-
единены в единую централизо-
ванную библиотечную систему 
и районная библиотека стала 
административным и методиче-
ским центром для 17 филиалов в 
аулах и поселениях, работы, ко-
нечно, прибавилось. Необходи-
мо было создать единую систему 
фондов, обеспечить справочно-
информационное обслужива-
ние специалистов, поднять на 
более высокий уровень методи-
ческую работу.

В это же время «районка» по-
меняла адрес, съехав из помеще-
ния в жилом доме сталинской 
постройки в Карачаевске в зда-
ние бывшей 8-летней школы в 
ауле Каменномост, где и разме-
щается по сей день. И по расска-
зам ветеранов библиотечного 
дела Нузулы Джуккаевой (Верх-
не-Тебердинский филиал) и 
Любы Гочияевой (Верхе-Ма-
ринский филиал), по многочис-
ленным оставшимся в наслед-
ство фотографиям, сценариям 
нынешние библиотекари хоро-
шо осведомлены о том, какое 

богатое прошлое у их библиоте-
ки: работа клуба доярок-трех-
тысячниц; выезды с передвиж-
ной библиотечкой на культстан 
ученических бригад, трудив-
шихся на совхозных полях; 
встречи с поэтами и писателями; 
устные журналы, где на их жи-
вых страницах выступали из-
вестные педагоги, юристы, ме-
дицинские работники, худож-
ники, музыканты; читательские 
конференции по нашумевшим 
книгам…

И хотя в разговоре с нынешни-
ми библиотекарями звучит реф-

реном мысль: «Тогда времена 
были другие, досуг не пожирали 
гаджеты, интернет, плазменные 
телевизоры», они хорошо осоз-
нают, что на пути к сердцу читате-
ля нет никаких преград, и вели-
чина читательской аудитории 
библиотеки во многом зависит от 
заинтересованности и мобильно-
сти тех, кто работает с книгой…

С «районкой» выросли 
поколения

…Поднимаюсь по высоким 
крутым ступеням в одноэтаж-

ное здание библиотеки, и рука 
машинально ищет точку опо-
ры, но, увы, перил нет. Как и не 
наблюдается пандуса для граж-
дан с ограниченными возмож-
ностями. Желают лучшего и 
фасад с кровлей, требующие 
ремонта. Но в то же время, ес-
ли, отбросив все эти неудобства 
(с «удобствами» на улице), 
взглянуть на здание довоенной 
постройки с другой стороны, 
это  довольно крепкий доброт-
ный особняк с пятью помеще-
ниями общей площадью почти 
200 кв. м.

В просторном читальном зале 
есть где развернуться массовым 
мероприятиям, на абонементе 
разместилась востребованная 
часть книжного фонда, осталь-
ная — в книгохранилище, в от-
дельном здании во дворе библи-
отеки. Общий книжный фонд 
составляет порядка 36 тысяч 
экземпляров.

Главный «козырь» — здесь 
обширная площадь и отдельное 
здание, а последнее обстоятель-
ство — редкость в наше время. 
Ведь почти все библиотеки му-
ниципального уровня находят-

ся или в Домах культуры, или в 
многоквартирных домах. Не-
маловажно и то, что рядом, че-
рез дорогу, находится обнов-
ленный после капремонта Ка-
менномосткий сельский дом 
культуры , где проводится 
большая часть районных меро-

приятий, что предполагает вза-
имодействие с районной би-
блиотекой.

Осматривая библиотеку в ны-
нешнем состоянии, мы с дирек-
тором Карачаевской ЦРБ Зух-
рой Караевой прикидываем, как 
здесь все изменится с реализа-
цией федерального проекта 
«Культурная среда».

— В последние годы на это и 
уповаем, и заявку на участие 
подавали не раз. Но мы уже 
представляем во всей красе мо-
дельную библиотеку с обнов-
ленным книжным фондом, соз-
данной зоной отдыха для чита-
телей, событийной площадкой, 
с доступом к национальной 
электронной библиотеке, ско-
ростным интернетом, — гово-
рит Зухра Караева. — Радует и 
вдохновляет то, что сегодня го-
сударство стало уде-
лять должное вни-
мание муниципаль-
ным библиотекам, и 
я уверена, что каж-
дая из них своей 
многолетней рабо-
той с читателями 
заслуживает кардинальных пе-
ремен.

К нашему разговору подклю-
чились и читатели из числа того 
актива, на который опирается 
библиотека: заместитель главы 
администрации Каменномост-
кого сельского поселения Зуль-
фа Семенова, фельдшер Маши-
дат Темрезова, водитель Рашид 
Гозгешев, продавец Римма Уз-
денова.

— С этой библиотекой вырос-
ли поколения, — отметила З. Се-
менова, — и мы гордимся тем, 
что «районка» находится имен-
но в нашем ауле, что придает 
статус населенному пункту. Как 
в былые времена, библиотека не 
сдает своих позиций — здесь 
проводятся презентации новых 
книг, районные конкурсы чте-
цов, вошло в оборот такое меро-
приятие как «Литературное ка-
фе», где проходят встречи с 

представителями творческой 
интеллигенции. Словом, стара-
ются девчата-библиотекари 
держать марку уважаемой би-
блиотеки. И мы вместе с ними 
ждем, что это учреждение куль-
туры будет включено в феде-
ральный проект «Культурная 
среда» и наша библиотека умно-
жит свой потенциал и возмож-
ности.

Что ж, работники библиотеки 
Патия Аджиева, Полина Орта-
баева, Джанета Кущетерова, хо-
рошо понимая, что немаловаж-
ную роль для привлечения ауди-
тории, продвижения мероприя-
тий, создания интересного 
контента необходима также ак-
тивность в социальных сетях, 
преуспели в патриотических и 
социально значимых флешмо-
бах и акциях, которые выстав-

ляются в насыщен-
ном библиотечном 
ТГ-канале. Меня, к 
примеру, потряс 
флешмоб ко Дню 
Великой Победы, 
когда совместно с 
библиотекарями 

сельских филиалов, передавая 
из рук в руки горящую свечу, 
они по строчке читали бессмерт-
ное стихотворение К. Симонова 
«Жди меня». Но вся фишка за-
ключалась в том, что эти строки 
читались на местах —  в Хурзуке 
и Учкулане, Хумаре и Коста Хе-
тагурова, аулах Тебердинского и 
Маринского ущелий, а потом 
были слиты в единое целое. Та-
кой же флешмоб был посвящен 
Герою России легендарному 
летчику Канамату Боташеву с 
чтением стихов А. Бернулли: 
«Услышав эту весть, не смог 
сдержать я слезы, и в небо над 
собой не мог не бросить 
взгляд»…

И от этого библиотечного со-
дружества веяло силой и убеж-
денностью, что живое слово, об-
ращенное к читателям, будет 
востребовано во все времена…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Мы стоим на пороге больших перемен
Карачаевская центральная районная библиотека собирается участвовать в проекте «Культурная среда»

В центре внимания — новый 
федеральный закон, устанав-
ливающий сроки освоения зе-
мель, и расширение программ 
социальной газификации  
для садовых товариществ. 

Специалисты Управления 
Росреестра также объяснили, 
как воспользоваться профилак-
тическими визитами инспекто-
ров через портал госуслуг и как 
избежать нарушений земельно-
го законодательства в условиях 
продленного моратория на про-
верки. В ходе встречи журнали-
сты получили исчерпывающие 
ответы на вопросы о том, как 
нововведения повлияют на вла-
дельцев участков, а также какие 
меры поддержки предлагает 
Росреестр для граждан и пред-
принимателей.

Новое в законодательстве

Открывая встречу, заместитель 
руководителя ведомства Аслан 
Боташев рассказал о значитель-
ных изменениях в земельном за-
конодательстве. Основное вни-
мание было уделено новому фе-
деральному закону, разработан-
ному Росреестром и 
подписанному Президентом 
России Владимиром Путиным, 
который вводит сроки освоения 
земельных участков в населен-
ных пунктах, а также в садовых и 
огороднических товариществах.

Он отметил, что закон создаёт 
прозрачные правила регулиро-
вания использования земель и 
способствует их активному во-
влечению в хозяйственный обо-
рот. Эти изменения помогут 
улучшить санитарное состояние 
населенных пунктов, поддержат 
архитектурный облик террито-
рий и обеспечат защиту интере-
сов граждан, чьи участки сосед-
ствуют с заброшенными и за-
хламленными территориями.

По его словам, перечень меро-
приятий по освоению земель и 
конкретные признаки их неис-
пользования будут определены 

правительственными актами. 
Новый закон станет действен-
ным инструментом борьбы с за-
росшими и заброшенными 
участками, которые давно стали 
серьёзной проблемой для разви-
тия городов и поселков.

Боташев также отметил, что 
такие нормы помогут более эф-
фективно использовать земель-
ные ресурсы.

Социальная 
догазификация в СНТ

В свою очередь начальник меж-
муниципального отдела Управ-
ления Росреестра по КЧР Радима 
Хахандукова рассказала о новом 
методическом пособии для садо-
водов по бесплатной догазифи-
кации СНТ. Документ, разрабо-
танный Росреестром, объясняет, 
как легко и без лишних хлопот 
подключить свои участки к про-
грамме газификации.

«С 2024 года садовые товари-
щества, находящиеся в границах 
населенных пунктов, смогут 
бесплатно провести газ до своих 
участков. Методичка подробно 
описывает условия участия: 
СНТ должно располагаться в га-
зифицированном населенном 
пункте, а дом на участке должен 
иметь статус жилого. Если права 
на участок не оформлены, мож-
но сделать это бесплатно до 2031 
года», — пояснила представи-
тель ведомства.

Для догазификации нужно 
провести общее собрание СНТ, 
принять решение о подключе-
нии домов и выделении участка 
для строительства сети. Подача 
заявки и заключение договора 
на подключение — финальные 
шаги, которые можно сделать 
как самостоятельно, так и через 
представителя СНТ.

«Пособие можно найти на сай-
те Росреестра. Программа по-
зволяет защитить права соб-
ственников и решает проблему 
газификации СНТ без лишних 
затрат и бюрократии», — заклю-
чила Хахандукова.

Новые возможности 

В ходе пресс-конференции на-
чальник отдела государственно-
го земельного надзора Управле-
ния Росреестра по Карачаево-
Черкесии Айшат Катчиева сооб-
щила о запуске новой услуги: 
теперь записаться на профилак-
тический визит или консульта-
цию с инспектором Росреестра 
можно через портал госуслуг. 
Сервис позволяет землепользо-
вателям проверить правиль-
ность использования своих 
участков и получить консульта-
цию без риска получить штраф.

Основной акцент в работе ин-
спекторов Росреестра сделан на 
профилактику: государствен-
ные инспекторы по использова-
нию и охране земель проводят 
визиты в формате беседы с 
гражданами или представителя-
ми юридических лиц. «Профи-
лактический визит можно про-
вести очно, на месте, или дис-
танционно по видеосвязи — по 
желанию заявителя. Это удоб-
ная альтернатива проверкам, 
так как в рамках профвизита 
штрафы не назначаются, и он 

направлен исключительно на 
информирование и разъяснение 
требований земельного законо-
дательства», — рассказала Кат-
чиева.

Для записи на профвизит или 
консультацию нужно подать за-
явление через портал госуслуг. 
Процедура проста: необходимо 
заполнить интерактивную фор-
му в личном кабинете, выбрать 
удобное время и формат визита. 
Визит будет назначен не ранее 
чем через 10 рабочих дней после 
подачи заявления. Также с по-
мощью этого сервиса можно за-
дать вопросы о проверке ис-
пользования земель, получить 
консультацию.

«Консультации бесплатные и 
доступны в разных форматах: 
очно, по видеосвязи или по те-
лефону. Если заявитель пред-
почитает письменный ответ, он 
будет направлен в личный ка-
бинет на Госуслугах. Для удоб-
ства пользователей подготов-
лены специальные инструкции, 
которые можно найти в разделе 
«Подсистема Досудебного об-
жалования КНД» и в разделе 
«Помощь» ГИС ТОР КНД», — 
отметила она.

Мораторий на проверки

В этот день специалисты рас-
сказали и о том, что на террито-
рии России продолжает дей-
ствовать мораторий на плано-
вые проверки, продленный до 
2030 года Постановлением 
Правительства Российской Фе-
дерации. Это означает, что ин-
спекторы не проводят плано-
вые контрольные мероприя-
тия, а внеплановые проверки 
возможны только при наличии 
серьезных оснований — напри-
мер, если выявлены индикато-
ры риска нарушения законода-
тельства, есть угроза причине-
ния вреда или ущерба, либо по 
поручениям Президента, Пра-
вительства, или по требованию 
прокуратуры.

Несмотря на мораторий, Рос-
реестр сохраняет возможность 
проведения контрольных меро-
приятий без взаимодействия с 
землепользователями. Тем не 
менее, основное внимание уде-
ляется профилактическим визи-
там, которые позволяют вовре-
мя выявить и устранить наруше-
ния без санкций. Это дает воз-
можность землепользователям 
вести свою деятельность в соот-
ветствии с законом и избежать 
серьезных последствий.
АРМИДА КИШМАХОВА

Что ждёт владельцев земли с 2025 года
В Управлении Росреестра по КЧР рассказали о законах и изменениях для собственников участков

Так что для инфор-
мирования об акции и 
проводимых меропри-
ятиях у нас имеется 
достойная информа-

ционная площадка, — отметила 
профсоюзный лидер.

Подробно остановилась Раиса 
Клыч-Гериевна на роли профсо-
юзов республики в осуществле-
нии национальной стратегии 
действий по реализации семей-
ной и демографической полити-
ки. Она рассказала, какие меры 
поддержки работников с семей-
ными обязательствами закре-
плены в коллективных догово-
рах предприятий республики и 
как профсоюзы вне коллектив-
ных договоров поощряют се-
мейные династии.

— Самое главное — профсоюзы 
КЧР неизменно и постоянно вы-
ступают за установление на пред-
приятиях и в организациях до-
стойной заработной платы ра-
ботникам и создание безопасных 
условий труда, потому что имен-
но эти меры, в первую очередь, 
определяют понятие «достой-
ный труд». И именно эти меры 
закреплены в нашем республи-
канском трехстороннем согла-
шении как первостепенные, — 
отметила Раиса Айбазова.

Информация о Всероссийской 
акции была одобрена и принята 
без обсуждения, а вот выступле-
ние министра здравоохранения 
КЧР Динары Камурзаевой о ходе 
исполнения Постановления 
Правительства РФ, касающегося 
дополнительной поддержки ме-
диков, вызвало немало вопросов 
у председателя республиканской 
организации профсоюза работ-
ников здравоохранения Ахмата 
Тебуева. И вызваны они были 
тем, что до сегодняшнего дня в 
республике отсутствует норма-
тивный правовой акт, необходи-
мый для исполнения данного по-
становления в полном объеме. В 
результате оклады работников 
медицинских учреждений респу-
блики не достигают положенных 
50% заработной платы, что на-
рушает их законные права.

В ответ на эти замечания глава 
республиканского Минздрава 
заверила, что соответствующий 
проект Постановления КЧР уже 
готов и находится на рассмо-
трении.

Далее на заседании трехсто-
ронней комиссии были рассмо-
трены вопросы о мерах под-
держки промышленности в КЧР 
и о ситуации на рынке труда.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА 

От идеи до бизнеса

Уроки 
электробезопасности

Специалисты филиала «Рос-
сети Северный Кавказ» — 
«Карачаево-Черкесскэнерго» 
провели урок электробезопас-
ности в самой высокогорной 
школе республики в селе Ки-
чи-Балык Малокарачаевского 
района. Они  рассказали ребя-
там о том, что такое электри-
ческий ток и к каким послед-
ствиям приводит несоблюде-
ние правил безопасности при 
обращении с электрическими 
приборами. Школьники нау-
чились ходьбе «гусиным ша-
гом» для выхода из опасной 
зоны шагового напряжения, 
узнали о средствах индивиду-
альной защиты, которые по-
зволяют энергетикам без ри-
ска для жизни и здоровья про-
водить ремонтные работы.

Подтвердили свой 
профессионализм

На базе Архызского поиско-
во-спасательного подразделе-
ния Карачаево-Черкесского 
поисково-спасательного от-
ряда МЧС России им. В. М. 
Дзераева прошла проверка со-

ответствия спасателей между-
народного класса обязатель-
ным требованиям, предъявля-
емым при аттестации спасате-
лей. В мероприятии приняли 
участие спасатели из Красно-
дарского края, Калининград-
ской и Тюменской областей, 
Республики Дагестан, Кабар-
дино-Балкарии.  За правиль-
ностью отработки нормати-
вов наблюдали члены комис-
сии МЧС России, которые 
оценивали соответствие спа-
сателей к предъявляемым тре-
бованиям международного 
класса.  

СНИЛС  
для новорожденного

В этом году Отделение Соци-
ального фонда по КЧР откры-
ло в проактивном порядке 
3330 лицевых счета с постоян-
ным страховым номером 
(СНИЛС) для новорожден-
ных. Родителям малышей не 
пришлось обращаться в Отде-
ление фонда с заявлением. 
Всего с начала 2020 года Отде-
лением Социального фонда 
России по КЧР проактивно 
открыто свыше 16,5 тысячи 
счетов новорожденным детям.

Крепкая семья — фундамент 
сильного государства

Читательский актив всегда верен своей библиотеке
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Актуально

в книжном фонде Карачаевской ЦРБ среди краеведческой литературы особо выделяются эксклю-
зивные в республике литературно-художественные альманахи — альбомы «Тебердинское ущелье» 
и «Кубанское ущелье», составленные известным краеведом Виктором Суздальцевым. В них — эссе, 
очерки, исторические статьи, зарисовки местных авторов, интересные фотографии. Читатели чер-
пают отсюда материалы как для школьных сочинений, так и курсовых работ, докладов и т. д.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Эти выставки откры-
вают для предприни-
мателей новые рынки 
и расширяют их биз-
нес-горизонты.

— Центр активно занимается 
образовательной деятельно-
стью…

— За эти пять лет мы провели 
более 100 образовательных ме-
роприятий. Например, програм-
ма «Школа предприниматель-
ства», где участники получают 
базовые знания для запуска биз-
неса, и семинары по развитию 
малых форм хозяйствования в 
рамках программ «Агростар-
тап» и «Семейные фермы». В 
этом году мы также запустили 
программу «Мама-предприни-
матель», которая сразу нашла 
отклик у женщин, стремящихся 
совмещать бизнес и семейные 
обязанности.

Кроме того, мы ежегодно ор-
ганизуем выездные мероприя-
тия для самозанятых граждан 
во всех районах республики. 
Это позволяет охватить те тер-
ритории, где доступ к образова-
тельным программам ограни-
чен, и поддержать малый биз-

нес даже в отдалённых уголках 
региона.

— Как программа «Азбука 
предпринимателя» помогает 
гражданам, не прошедшим те-
стирование для получения со-
циального контракта, и какие 
результаты удалось достичь  
с момента её запуска?

— Мы проводим обучение по 
программе «Азбука предприни-
мателя» для граждан, которые не 
прошли тестирование для полу-
чения социального контракта. 
Эти люди не теряют энтузиазма и 
продолжают работать над свои-
ми идеями. В рамках программы 
они получают необходимые зна-
ния и поддержку для создания 
бизнес-планов. 

С 2021 по 2023 годы в Карачае-
во-Черкесии было заключено 
свыше 5,5 тысячи социальных 
контрактов, что подтверждает 
востребованность этой про-
граммы.

—Расскажите о конкурсах 
для предпринимателей.

— Ежегодно мы проводим кон-
курсы «Мой добрый бизнес» и 
«Экспортер года». Эти конкурсы 
направлены на поддержку соци-

альных предпринимателей и экс-
портеров региона, и они стано-
вятся отличным стимулом для 
развития бизнеса. Победители 
получают не только признание, 
но и конкретные меры поддерж-
ки, что помогает им двигаться 
дальше.

Особенно важно, что эти кон-
курсы создают позитивные при-
меры для других предпринима-
телей, стимулируя их к активно-
му участию в жизни региона и к 
развитию своих проектов.

— Как вы оцениваете вклад 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство» в раз-
витие бизнес-сообщества Ка-
рачаево-Черкесии?

— Благодаря нацпроекту мы 
смогли оказать помощь тысячам 
предпринимателей, поддержать 
экспортные начинания и прове-
сти множество образовательных 
программ. Этот проект помогает 
не только развивать бизнес в ре-
спублике, но и создавать новые 
рабочие места, повышать уро-
вень жизни населения и укре-
плять экономику региона.

Работа Центра «Мой бизнес» в 
рамках нацпроекта продолжает 

оставаться важнейшим инстру-
ментом для достижения долго-
срочных целей по увеличению 
числа успешных предпринима-
телей, созданию новых рабочих 
мест и развитию конкурентоспо-
собности региона.

— Какие цели ставит перед со-
бой центр на ближайшие годы?

— Мы планируем продолжать 
развивать все направления на-
шей работы. Важно поддержи-
вать начинающих предпринима-
телей, помогать им преодолевать 
трудности на старте, а также 
укреплять позиции экспортёров. 
Мы  будем расширять образова-
тельные программы, включая 
обучение для самых разных кате-
горий граждан, будь то самозаня-
тые, женщины-предпринимате-
ли или фермеры. Планируем  уде-
лить внимание взаимодействию с 
предпринимателями, работаю-
щими в сфере креативных инду-
стрий и народных художествен-
ных промыслов. Наша цель — со-
действовать устойчивому разви-
тию бизнеса в Карачаево-Чер- 
кесии и вносить вклад в экономи-
ческое процветание региона.
АРМИДА КИШМАХОВА

Пресс-конференция

С 1 марта 2025 года собственники земельных участков должны 
будут освоить свои земли в течение трех лет с момента их приоб-
ретения. Под освоением понимается приведение участка в со-
стояние, пригодное для его целевого использования. Закон рас-
пространяется на все участки в границах населенных пунктов, 
включая садовые и огородные земли, вне зависимости от их ка-
тегории.

Д О Б А В И М

»
с. 1

»
с. 1

Коротко

С нового года владельцев дачных участков ждут перемены



ОбществоУ вас есть новость или вы хотите поделиться своим мнением?   dr-09@mail.ru 3День республики 15 октября 2024 года № 118/20919denresp.ru

Доктор физико-математиче-
ских наук, профессор, заслу-
женный работник высшей 
школы РФ, почётный работ-
ник высшего профессиональ-
ного образования РФ, заслу-
женный деятель науки КЧР, 
академик Петровской акаде-
мии наук и искусств Ахмат 
Кочкаров — автор более 100 
научных и учебно-методиче-
ских работ. Под его научным 
руководством успешно защи-
щено 15 кандидатских дис-
сертаций по физико-матема-
тическим наукам. 

Более 40 лет он ведет активную 
преподавательскую деятель-
ность и более 20 лет возглавляет 
кафедру математики Северо-
Кавказской государственной 
академии.

По инициативе А. Кочкарова в 
Карачаево-Черкесском государ-
ственном технологическом ин-
ституте (ныне СКГА) была от-
крыта специальность «Приклад-
ная математика» и создан фа-
культет прикладной математики 
и информационных технологий. 
И, подчеркну, именно Ахмат 
Кочкаров является основопо-
ложником российской научной 
школы векторной дискретной 
оптимизации на больших дина-
мических графах. Ученики про-
фессора Кочкарова и выпускни-
ки факультета в настоящее время 
преподают и в своей альма-ма-
тер, и во многих других крупных 
отечественных вузах.

Ты помнишь, как всё 
начиналось?

Добиться таких высот нашему 
герою помогли преданность на-
уке, трудолюбие, нацеленность 
на высокий результат.

Родился Ахмат Кочкаров в 
1954 году в киргизском городке 

Токмак Фрунзенской области. 
Ребёнком вместе с родителями 
вернулся на родину на Кавказ, в 
аул Кызыл-Октябрь Зеленчук-
ского района. 

Первые два класса начальной 
школы мальчик проучился в 
Кардоникской сельской школе, 
не особо балуя успехами свою 
маму Фатиму Байрамкулову, 
передовую доярку местного 
колхоза, которая работала не 
покладая рук, чтобы вывести 
единственного ребёнка в люди.

В те годы хорошей репутацией 
пользовалась школа-интернат в 
селе Хуса-Кардоник. В интерна-
те был сильный педагогический 
коллектив, отличавшийся своей 
требовательностью и дающий 
хорошие знания. 
Перейдя туда, Ахмат 
с первых же дней 
учёбы проявил инте-
рес к математике, ко-
торой серьёзно ув-
лёкся. Окончив в ин-
тернате седьмой 
класс, Ахмат перее-
хал к родственникам 
в Карачаевск, пере-
вёлся в школу № 3, где педагоги 
отметили его способность к точ-
ным наукам.

По сей день Ахмат Кочкаров 
благодарен своим учителям ма-
тематики Фатиме Байрамуко-
вой и Магомеду Ахтауову.  
К слову, Магомед Алиевич за-
нимался с юношей индивиду-
ально и настоял на том, чтобы 
Ахмат не бросал математику, 
хотя юноша, несмотря на лю-
бовь к «царице наук», хотел 
стать врачом.

По настоянию Ахтауова после 
школы Ахмат поступил на физи-
ко-математический факультет 
пединститута в Карачаевске, ко-
торый окончил с красным ди-
пломом. С педагогами повезло и 
в вузе. Ханафий Салпагаров, Ра-
иса Гаджаева, Азнаур Черкасов 
и другие педагоги — всех их Коч-
каров вспоминает с большим 
теплом и благодарностью.

После вуза Ахмат Магомедович 
год отработал в технологическом 
институте (КЧТИ) в Черкесске, 
тогда еще филиале Ставрополь-
ского политеха. Потом он посту-
пил в аспирантуру Белорусского 
государственного университета. 
Научным руководителем его стал 
известный учёный, доктор физи-
ко-математических наук, про-
фессор Владимир Алексеевич 
Емеличев, под руководством ко-
торого Кочкаров защитил канди-
датскую диссертацию в Киевском 
институте кибернетики имени  
В. М. Глушкова, став, по сути, 
единственным специалистом по 
новому научному математиче-
скому направлению «Исследова-
ние операций» — и не только в 

Карачаево-Черкесии, но и во 
всем Ставропольском крае. 

Поэтому Кочкарова сразу по-
сле защиты пригласили в Став-
ропольский политехнический 
институт, где он проработал  
7 лет, после чего вернулся в род-
ную Карачаево-Черкесию, в соз-
данный в 1991 году на основе фи-
лиала Ставропольского политех-
нического института Карачаево-
Черкесский технологический 
институт. Работая доцентом ка-
федры математики и читая лек-
ции студентам, он не бросал ис-
следовательскую деятельность, 
поэтому в 1999 году в Высоко-
горном геофизическом институ-
те Ахмат Кочкаров защищает 
докторскую диссертацию, зало-
жив основы новому направле-
нию в дискретной математике — 
теории фрактальных графов. 
Научным консультантом по дис-
сертации был профессор Вита-

лий Афанасьевич Перепелица, а 
председателем диссертационно-
го совета был Герой Социалисти-
ческого Труда, академик АН 
СССР Михаил Залиханов. 

В 2000 году Ахмат Магомедо-
вич организовал и возглавил 
филиал Таганрогского радио-
технического университета 
(ТРТУ) в Черкесске. Было оче-
видно, что нашему региону нуж-
ны новые инженерные кадры. В 
2007 году после присоединения 
ТРТУ к Южному федеральному 
университету филиал был пере-
именован в филиал ЮФУ. В та-
ком формате филиал прорабо-
тал до 2012 года, выпустив не 
одну сотню квалифицирован-
ных специалистов. 

Семья — пример  
для подражания

Супруга учёного Индира Ах-
матовна Маршанкулова, с кото-
рой он живет в любви и согласии 
уже более 45 лет, имеет то же об-
разование — она также окончи-
ла физмат в пединституте, а за-
тем и Ставропольский политех. 
Работала бухгалтером на обо-
ронном предприятии, помогала 
супругу организовывать дея-
тельность филиала Таганрог-
ского университета, затем пре-
подавала в СКГА на кафедре бу-
хучета. Сейчас, даже будучи на 
пенсии, занимается предприни-
мательством в сфере туризма и, 
конечно, много времени уделяет 
своим пятерым внукам и внучке.

Супруги Кочкаровы и сыновей 
вырастили под стать себе. Стар-

шие, Азрет и Расул, пошли по 
родительским стопам, оба — ма-
тематики, оба — выпускники 
КЧТИ, оба с семьями живут и 
работают в Москве.

Азрет Кочкаров — доктор тех-
нических наук, кандидат физи-
ко-математических наук, член-
корреспондент Академии воен-
ных наук, заместитель директо-
ра по инновационной работе 
Федерального исследователь-
ского центра РАН (Москва). 
Профессор кафедры искус-
ственного интеллекта Финансо-
вого университета при Прави-
тельстве РФ (Москва).  

Расул Кочкаров — кандидат 
экономических наук, замести-
тель проректора по цифровиза-
ции Финансового университета 
при Правительстве России, по-
бедитель Всероссийского кон-
курса «Золотые имена высшей 
школы».

Младший, Тимур получил 
юридическое образование, слу-
жит в органах внутренних дел в 
родной Карачаево-Черкесии, 
неоднократно был награжден 
ведомственными медалями и 
отмечен благодарностями.

Своих сыновей супруги Кочка-
ровы воспитывали в строгости, 
прививая им чувство ответ-
ственности и честности. 

— Это долг родителей — быть к 
детям требовательными, не рас-
пускать их и ставить на правиль-
ную дорогу, — убежден Ахмат 
Кочкаров. — Моя мама, которая 
дожила до 96 лет, именно так ме-
ня и воспитывала.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Математика его судьбы
В этом году свой 70-летний юбилей отмечает видный российский  
ученый, педагог Ахмат Кочкаров

Какие сроки предусмотрены 
Трудовым кодексом Россий-
ской Федерации при выплате 
заработной платы, отпуск-
ных сумм и расчетов  
при увольнении?

Как пояснили в Профобъеди-
нении Карачаево-Черкесии, 
статья 136 Трудового кодекса 
РФ предусматривает, что зар-
плата выплачивается не реже, 
чем каждые полмесяца в день, 
установленный правилами вну-

треннего трудового распорядка, 
коллективным договором или 
трудовым договором, не позд-
нее 15 календарных дней со дня 
окончания периода, за который 
она начислена.

Отпуск при этом оплачивается 
не позднее, чем за 3 дня до его 
начала. При прекращении тру-
дового договора все суммы, при-
читающиеся работнику от рабо-
тодателя, выплачиваются в день 
увольнения работника (ст. 140 
ТК РФ).

При направлении работника в 
командировку ему выдается де-
нежный аванс (суточные) на 
оплату расходов по проезду и 

найму жилого помещения и до-
полнительных расходов, связан-
ных с проживанием вне места 
постоянного жительства (п. 10 
Постановления Правительства 
Российской Федерации от 
13.10.2008 № 749 «Об особенно-
стях направления работников в 
служебные командировки»).

Кстати, получить юридиче-
скую помощь члены профсоюза 
могут совершенно бесплатно в 
Профобъединении Карачаево-
Черкесской Республики или на 
сайте Федерации независимых 
профсоюзов России https://
fnpr.ru/legal/.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Выплата зарплаты и отпускных сумм

Широкомасштабное научно-
просветительское мероприя-
тие, послужившее также по-
водом для обмена опытом  
и чествования старейших учи-
телей, а также победителей 
конкурсов разных лет, состо-
ялось в Верхне-Тебердинской 
СОШ, славящейся своими 
традициями и инновациями. 

Основанная в 1868 году, эта 
школа связана с именами выдаю-
щихся горских просветителей 
Исмаила Акбаева (Чокуна-эфен-
ди),  автора азбуки и учебников 
на родном языке, и Саида Хали-
лова, революционного демокра-
та. Современное здание школы 
было построено в 1979 году, а в 
2022 году здесь проведен капи-
тельный ремонт в рамках модер-
низации образования и созданы 
все условия для осуществления 
образовательного процесса по 
федеральным стандартам.

В этот день Педагогической 
недели сюда прибыли директо-
ра школ, ветераны педагогиче-
ского труда, представителя ре-
спубликанского института по-
вышения квалификации работ-
ников образования, почетные 
гости. В празднично украшен-
ном актовом зале в глаза бросал-
ся красочный баннер, посвя-
щенный «Учительской газете». 
Хор учащихся, исполнил Гимн 
России. 

Открывая мероприятие, ди-
ректор школы Хасанат Текеева 
отметила роль и значимость 
«Учительской газеты», которая 
к тому же является учредите-
лем конкурса «Учитель года». 
Кстати, представители Верхне-
Тебердинской школы много 
лет участвуют во всех муници-
пальных, региональных, Все-
российских конкурсах педаго-
гического мастерства: это Хаса-

нат Османовна Текеева, Зуль-
фия Собировна Байчорова, 
Курман Заурович Азаматов и 
другие.

С докладом о вековой истории 
«Учительской газеты», подкре-
пляемым видеоматериалами на 
экране, выступила заместитель 
директора школы Аминат Чот-
чаева.

Первый номер газеты в дале-
ком 1924 году начинался с пере-
довицы, написанной наркомом 
просвещения Анатолием Луна-
чарским, который призывал учи-
телей постоянно учиться и не 
только хорошо знать свой пред-
мет, но и уметь им заинтересо-

вать учеников, чтобы они само-
стоятельно повышали знания.  А 
дальше в первом номере газеты 
шли материалы про учительские 
будни, маленькую зарплату, вал 
отчетности, необходимость 
борьбы с предметоцентризмом… 
И вот уже 100 лет газета выходит 
под лозунгом, провозглашенном 
в передовице:  «Сделать слышнее 
голос учительства».

Значение газеты невозможно 
переоценить. Она и сегодня бла-
годаря уникальному коллективу 
и главному редактору сетевого 
издания Никите Чудину, заме-
стителю Ирине Димовой всегда 
на главном рубеже: знакомят 

учительство и общество с совре-
менными передовыми практика-
ми обучения и воспитания, вдох-
новляют учителей на дерзание.

Большим сюрпризом для при-
сутствующих после доклада ста-
ло видеообращение к аудитории 
Ирины Георгиевны Димовой.

— Две юбилейные даты: 
100-летие газеты и 35-летие 
конкурса педагогического ма-
стерства — прочно связаны меж-
ду собой. У них одна судьба, 
они — зеркало прошлого и на-
стоящего российской школы. 
Именно это профессиональное 
состязание, получившее широ-
кое признание в обществе и го-

сударстве, рождалось на страни-
цах «Учительской газеты». Не 
снижая темпов участия во всем, 
что связно с конкурсным движе-
нием, с тем же запалом, который 
был в начале пути, мы продол-
жаем вносить лепту в его про-
цветание.

В своих выступлениях началь-
ник управления образования 
АКМР Зурида Хатуева, и. о. рек-
тора КЧГУ им. У. Д. Алиева Тау-
солтан Узденов, завкафедрой 
управления общего и профессио-
нального образования КЧРИП-
КРО Людмила Джамбаева и дру-
гие были единогласны в том, что 
«Учительская газета» всегда яв-
лялась компасом и ориентиром. 
Она качественно и злободневно 
отражает по сей день события и 
процессы, происходящие в си-
стеме образования. 

В программу мероприятия 
вписалось чествование ветера-
нов педагогического труда Ка-
рачаевского района, которые 

по сей день в своих школах про-
должают сеять разумное, до-
брое, вечное. Это: Галина Воро-
нова, Римма Хубиева, Зульфа 
Узденова, Напьяхан Байчоро-
ва, Нюрджан Чотчаева, Мариям 
Токова, Халимат Кечерукова, 
Эльмира Блимготова. И, как 
повести пламенных лет, звуча-
ли взволнованные рассказы из 
уст нынешних руководителей 
школ о легендарных директо-
рах, внесших неоценимый 
вклад в дело просвещения род-
ной Карачаево-Черкесии. Они 
были знаменосцами эпохи и 
жизнь свою посвятили детям, 
своим педагогическим коллек-
тивам: Нина Николаевна Брегу-
ла (с. Коста Хетагурова), Аубе-
кир Наныкович Узденов  
(а. Карт-Джурт), Залим Крымо-
вич Гукемухов (а. Хумара), Со-
сланбек Юнусович Джанибеков 
(а. Учкулан).

К мероприятию подключи-
лись и старшеклассники с учите-
лем информатики Курманом 
Азаматовым, организовав дис-
куссию об искусственном интел-
лекте нейросетей и роли учителя 
в современном мире. С этой те-
мой перекликался рассказ «Све-
ча горела» Майка Гелприна, ма-
стерски прочитанный культра-
ботником Верхне-Тебердинско-
го СДК Альбертом Биджиевым, 
где лейтмотивом звучит мысль: 
живое слово учителя и книга 
вечны на все времена, как и бес-
смертные строки классиков: 
«Свеча горела на столе…», «Ме-
ло, мело по всей земле во все 
пределы»…

Как сказал министр просвеще-
ния и науки РФ Сергей Кравцов, 
«как бы ни развивались техно-
логии, отказ от традиционной 
системы обучения никогда не 
произойдет, так как ничто не 
сможет заменить систему пере-
дачи знаний и ценностей от учи-
теля к ученику».
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

Сделать слышнее голос учительства
Педагоги Карачаевского района отметили 100-летие «Учительской газеты» и 35-летие Всероссийского конкурса «Учитель года»

И боль, и радость,  
и свечение…
Вышла новая книга Александра Мосиенко 
«Брестская крепость… и мы»

В новой книге Александра 
Мосиенко — всё, что волнует 
сегодня человечество и стра-
ну: мир и его сохранение, ис-
тинная история, а не поддел-
ки или не фальсификации 
оголтелых политиков Запада, 
которые поставили безумную 
цель — стереть с лица земли 
Россию как государство и ци-
вилизацию. 

Член Союза писателей России, 
заслуженный работник культуры 
РФ Александр Алексеевич Моси-
енко — автор тридцати книг: по-
эзии, прозы, драматургии, эссе. 

Новая книга Александра Моси-
енко состоит из семи частей, иде-
ологически связанных между 
собой: «Брестская крепость» — 
поэтический рассказ о великом 
подвиге осаждённых в цитадели 
советских воинов, восхищавших 
своей стойкостью даже враже-
ских генералов. Рассказ «Обре-
чены на Победу» — 
это повествование о 
подвигах россиян в 
спецоперации. «А я 
болею за державу» — 
о том же. 

«Повесть о Нине 
Попцовой» — рас-
сказ о пятигорской разведчице, 
чей подвиг равен подвигу Зои 
Космодемьянской, «Дед Макар 
и Макариха» — о судьбе некогда 
раскулаченного единоличника, 
однако по своей сути настояще-
го труженика и патриота: в по-
мощь станице, не имеющей 
средств для строительства мо-
ста, он разобрал свою конюшню 
из добротного леса, и сам воз-
главил стройку. К сожалению, 
пришедшие фашисты, удирая 
под напором Красной армии, 
взорвали мост, а сам Макаров за 
время войны отдал на алтарь 
Победы трёх своих сыновей и 
единственного внука. 

Документальная повесть «Мой 
Гнеушев» — о многолетней 
дружбе следопытов вуза со зна-
менитыми авторами известной 
трилогии «Тайна Марухского 
ледника» — Владимиром Гнеу-
шевым и Андреем Попутько, о 
встречах с ними. 

Завершающим аккордом книги 
стал поэтический триптих 
«Брестская крепость… и мы». 
Примечательно, что автор книги 
Александр Мосиенко сам прохо-
дил военную службу в Бресте с 
1954 по 1957 годы, видел своими 
глазами развалины крепости, 
встречался с оставшимися в жи-

вых её героями, слышал их рас-
сказы, и до нынешних дней он не 
оставляет в своём творчестве без 
внимания тему героизма и чести 
нашего солдата. Писатель до сих 
пор поддерживает тесную связь с 
администрацией «Мемориаль-
ного комплекса «Брестская кре-
пость-герой».

За многие годы Александр 
Алексеевич Мосиенко опубли-
ковал целый ряд стихов, напи-
сал и переслал в упомянутый 
музей «Балладу о Брестской 
крепости» на основе всего уви-
денного, услышанного, прочи-
танного и глубоко пережитого. 
И вот строки из последнего 
письма 2023 года: «Примите 
слова искренней благодарности 
за Вашу поэму — большой мно-
голетний труд и такой важный 
для нас подарок от Вас. При-
шлите нам текст поэмы в элек-
тронном варианте, чтобы мож-
но было опубликовать его на 
нашем сайте быстрее... Дирек-
тор А. А. Коркотадзе».

Рецензии на книгу напишут ис-
следователи, и скажет своё слово 

читатель, но книга 
— это однозначное 
осуждение нынеш-
него фашистского 
варварства, это уве-
ренность в том, что 
Россия обречена на 
Победу в этой страш-

ной, но героической борьбе До-
бра со Злом. Обращаясь к Западу, 
Александр Мосиенко цитирует 
Пушкина из его знаменитого 
стихотворения «Клеветникам 
России»:

И ненавидите вы нас... за что?
Ответствуйте: за то ли,
Что на развалинах пылающей 
Москвы
Мы не приняли наглой воли 
Того, под кем дрожали вы?

Поэт Владимир Гнеушев писал 
об Александре Мосиенко: «...Он 
никогда не напишет того, что 
принесёт человеку незаслужен-
ную им боль. Если и необходимо 
ему будет сказать правду в глаза, 
то он сделает это иными сред-
ствами, поэтическими, которые 
не бьют, а отрезвляют». А сам 
Мосиенко давно сформулировал 
своё емкое определение поэзии: 

Не всё стихи,  
что складно сказано,
И даже точной рифмой 
связано. 
Стихам — другое назначение: 
В них боль и радость,  
и свечение… 

ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Крупным планом

Ученики профессора 
Кочкарова сейчас 
преподают в своей 
альма-матер  
и других вузах

Профессор Ахмат Кочкаров с супругой Индирой Маршанкуловой

К своему 70-летнему юбилею Ахмат Кочкаров издал книгу «Ма-
тематика судьбы», которую он написал в назидание подрастаю-
щему поколению, но посвятил, конечно, своему поколению — 
поколению людей, смело шедших навстречу трудностям. Автор 
«Математики судьбы» надеется, что, прочитав эту книгу, моло-
дёжь осознает, что самое главное в жизни человека — это до-
брые помыслы, честный добросовестный труд, воспитание де-
тей, порядочность по отношению к другим и себе… Ведь сам  
он живёт только по этим законам.

Ф А К Т

Элита образования Карачаевского района
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газета для учителей живет и сегодня, меняя лишь периодичность, формат, цену. Здесь печатался Осип 
Мандельштам. На ее страницах в послевоенные и перестроечные годы выходили статьи педагогов-ре-
форматоров В. Сухомлинского,  Ш. Амонашвили, В. Шаталова, публицистов С. Соловейчика,  
В. Матвеева. В 1970-е годы «Учительская газета» выходила 3 раза в неделю тиражом 1,5 млн экземпля-
ров. В апреле 1995 года было запущено первое в России офлайновое СМИ в интернете — им стал сайт 
«Учительской газеты». Создавали газету творцы, несущие в сердцах чувство любви к своему детищу. 

К С Т А Т И ,

На книжную полку

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко
Туризм и сервис

Северо-Кавказский Центр 
«Безопасный туризм и сер-
вис» открылся в Карачаево-
Черкесском государственном 
университете им. У. Д. Алие-
ва. Он призван изучать рынок 
туристических услуг и спо-
собствовать повышению их 
безопасности, сообщил ди-
ректор центра, профессор ка-
федры философии и социаль-
ной работы вуза Физули Му-
гулов. Центр будет выступать 
как учебно-методическая 

платформа, где будут прово-
диться курсы и тренинги для 
специалистов в сфере туриз-
ма, научные исследования и 
мероприятия, способствую-
щие обмену опытом по обе-
спечению безопасности в ту-
ротрасли.

Вспоминая героев 
былых сражений

В День разгрома советскими 
войсками немецко-фашист-
ских войск в битве за Кавказ 
представители Совета ветера-

нов первичной организации 
ветеранов войск правопоряд-
ка по Карачаевскому району 
провели тематическое заня-
тие для учащихся гимназии 
№ 4 им. М. А. Хабичева в  
г. Карачаевске. Ветераны ве-
домства рассказали ученикам 
об одном из самых длитель-
ных и кровопролитных сра-
жений Великой Отечествен-
ной войны, которое продол-
жалось 442 дня и сыграло 
важную роль в  коренном пе-
реломе в ходе Великой Отече-
ственной войны.

Консультация

Образование
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 400 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн 600 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здоро-

вья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878-2)26-04-61.

Реклама (8782) 26-36-34

Кредит из ниоткуда …

 В дежурную часть МО МВД России «Хабезский» с сообще-
нием о мошенничестве обратилась 65-летняя жительница 
а. Зеюко.  В  сентябре она обратилась в один из банков России 
для получения кредита. Во время оформления её заявки от со-
трудника стало известно, что за ней числится задолженность 
на сумму 140 000 рублей в другой кредитно-финансовой орга-
низации. Представитель пояснил, что вышеуказанный кредит 
на её имя оформлен в  Москве. Со слов пострадавшей стало 
известно, что никакую заявку на оформление кредита она не 
подавала, и, следовательно, кредит не оформляла. Полиция 
разбирается в обстоятельствах совершенного преступления. 
Решается вопрос о возбуждении уголовного дела. 

В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску 3 октября 
с сообщением о мошенничестве обратилась 60-летняя мест-
ная жительница. 3 октября представители одного из банков 
России пришли к ней на работу с предложением о переводе 
заработной платы в  их кредитно-финансовую организа-
цию. Данное предложение потерпевшую заинтересовало, од-
нако при проведении операции ей сообщили, что её  лич-
ные данные заблокированы в связи с неуплатой кредита. В тот 
же день она обратилась в отделение банка, где узнала, что на её 
имя оформлен кредит на сумму 1 995 830 рублей. Как установ-
лено, мошенникам удалось взять у банка кредит на имя заяви-
тельницы, воспользовавшись номером телефона, которым 
она не пользовалась 2 года.

Кто владелец лошади? 
На автодороге «Кызыл-

Юрт-Псаучье-Дахе» 6 октя-
бря, около 18:00, 63-летний 
житель аула Кызыл-Юрт, 
управляя автомашиной 
«ВАЗ-2110», допустил наезд 
на лошадь, которая в вечер-
нее время суток бесхозно на-
ходилась на проезжей части. 
В результате дорожно-транс-
портного происшествия пассажир,  2010 года рождения, до-
ставлен в лечебное учреждение с травмами головы. Сотрудни-
ки полиции выясняют  обстоятельства и причины происше-
ствия. Устанавливается владелец животного. 

 Доллары достались мошенникам
В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску обратился 

62-летний житель Карачаевска. В январе  в сети Интернет он  
нашел сайт брокерской компании и связался по горячей линии 
с их представителем. Его убедили,  что путём инвестиций он 
сможет приумножить свои средства. Мужчина заключил ин-
дивидуальный инвестиционный договор (ИИС). Совершил 
несколько переводов разными суммами на разные банковские 
счета. В итоге — обещанной прибыли он так и не дождался, и 
деньги ему не вернули. Общая сумма ущерба, причиненная за-
явителю, составила 155 584 долларов США. Следственным 
отделом МВД по г. Черкесску возбуждено уголовное дело. 
Изъяты скриншоты переписки, копия договора инвестицион-
ного счёта. 
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

Автономное учреждение «Гарантийный фонд поддержки 
предпринимательства Карачаево-Черкесской Республики» 

объявляет конкурсный отбор Финансовых организаций-партнёров 
по размещению временно свободных средств.

Общие условия конкурсного отбора и полный перечень докумен-
тов, необходимых для участия в конкурсе, можно получить в офисе 
АУ «Гарантийный фонд ППКЧР» по адресу: г. Черкесск, пр-т Ленина, 
д. 53, на 3 этаже, или на сайте: www.gfkchr09.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 53, 3 этаж, до 13:00 часов 07 ноября 
2024 года. 

Вскрытие конвертов состоится в 15:00 часов 07 ноября 2024 года. 
Справки по телефонам: 8(8782)26-03-76; 28-44-21.

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич (TekeevMurat09@
mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, 
тел.: 8(87874)3-11-77, квалификационный аттестат № 09-11-27) вы-
полняет кадастровые работы по подготовке проектов межевания 
в связи с образованием земельных участков (далее ЗУ) путем вы-
дела в счет доли (пая) в праве общей долевой собственности в от-
ношении ЗУ с КН 09:02:0000000:11426, расположенного: РФ, КЧР, 
Прикубанский район, СПК «Мичуринский», поле 117 а — пастбище 
0,95 га.  Заказчиком кадастровых работ является Эркенов Муса Ма-
гомедович (РФ, КЧР, Прикубанский район, п. Мичуринский, ул. Зеле-
ная, 15, тел.: 8(928)383-33-37). Возражения относительно размеров 
и местоположения границ всех вышеуказанных ЗУ, предложения по 
доработке проектов межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Прикубанский район, 
п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, тел.: 8(87874)3-20-04. Ознакомиться 
с проектом межевания ЗУ можно по вышеуказанному адресу. При 
проведении согласования местоположения границ ЗУ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на ЗУ.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы 
по подготовке проектов межевания з/у с к. н.: 09:03:0020108:52, 
с местоположением: КЧР, р-н Хабезский, СКП Абазакт, поле № 12, 
уч-к № 1, выделяемые в счет долей в праве общей долевой собствен-
ности Ильясова Ш. М. и Ильясовой Н. А., площадью по 36000 кв. м 
на каждого. Заказчик работ: Ильясов Шамсудин Магометович (Став-
ропольский край, Кочубеевский р-н, с. Кочубеевское, ул. Ключевая, 
3, тел.: 8(918)860-47-80). С проектами межевания з/у можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Ком-
сомольская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Черкесск, 
ул. Революционная, 5, адрес электронной почты zbarskaya_tanya@
mail.ru, тел.: 8(8782)26-23-47) выполняются работы по подготовке 
проектов межевания земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:02:0070401:40, расположенного: КЧР, Прикубанский район, СПК 
Знаменский, поле № 21, участок № 12; 09:02:0070401:39, расположен-
ного: КЧР, Прикубанский район, СПК Знаменский, поле № 13, участок 
№ 12; 09:02:0060301:182, расположенного: КЧР, Прикубанский район, 
СПК Знаменский, поле № 7, участок № 12, 09:02:0060301:181, рас-
положенного: КЧР, Прикубанский район, СПК Знаменский, поле № 3, 
участок № 4, 09:02:0060301:180, расположенного: КЧР, Прикубанский 
район, СПК Знаменский, поле № 1, участок № 10. 

Заказчиком кадастровых работ является Мамаева Файруз Амыровна 
(КЧР, г. Черкесск, ул. Фабричная, д. 107, кв. 49). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относитель-
но размера и местоположения границ земельного участка, выделяе-
мого в счет земельных долей, принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революцион-
ная, 5 и г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343. 

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок. 

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028, 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, тел.: 
8(963)283-36-66, e-mail:kc-zemlya@mail.ru) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проектов межевания земельных участков 
из кадастровых номеров:

09:02:0070401:4, расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 19, уч-к № 2 (пашня);

09:02:0070401:3, расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 23, уч-к № 2 (пашня);

09:02:0060301:28, расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 2,уч-к № 14 (пашня); 

09:02:0060301:29, расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 1, уч-к № 7 (пашня).

Заказчиком работ является Каппушева Асият Абуюсуфовна, прожи-
вающая по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, с. Знаменка, 
ул. Мира, 84, тел.: 8(988)610-41-73. 

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 
8, 9. Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красно-
армейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, ООО «Кадастровый центр 
«Земля».

А вскоре  увлечение сделал 
своей профессией,  став про-
мышленным альпинистом.  
Промышленный альпинист — 
сравнительно молодая специ-
ализация. Ее внесли в список 
профессий только в 2001 году. 
Раньше такие работники на-
зывались монтажники-высот-
ники. 

Из увлечения — 
в профессию

— Чтобы заниматься промыш-
ленным альпинизмом, нужно не 
бояться высоты. Я родился и вы-
рос в Майкопе, всегда любил по-
ездки в горы. И, как все маль-
чишки, конечно, лазал по дере-
вьям, крышам гаражей, строй-
кам… Когда учился в восьмом 
классе, мы с друзьями записа-
лись в городской Дворец пионе-
ров, в секцию скалолазания. Тре-
нером у нас был Геннадий Викто-
рович Долгов — один из силь-
нейших альпинистов Адыгеи, 
кандидат в мастера спорта по 
скалолазанию и альпинизму. 
Сейчас он председатель Федера-
ции скалолазания РА. Мне сразу 
понравились занятия: и теория, и 
практика, особенно когда мы вы-
езжали в горы и уже там пробова-
ли свои силы. Но про то, что мое 
увлечение станет в дальнейшем 
профессией, даже не думал, — 
рассказывает Владимир.

К окончанию школы, когда 
нужно было определяться, кем 
стать, парень решил получить 
«земную» профессию и поступил 
в АГУ на физико-математиче-
ский факультет, на специаль-
ность «Автоматические системы 
управления». Он успешно окон-
чил вуз и, ни дня не проработав 
по специальности, ушел в про-
мышленный альпинизм.

На трубе

— Я оказался в числе промыш-
ленных альпинистов совершен-
но случайно… Это было в мае 
2012 года, когда я еще учился в 
университете. Мне и еще не-
скольким ребятам из секции ска-
лолазания позвонил наш тренер 

Геннадий Викторович и предло-
жил подзаработать промышлен-
ным альпинизмом. Нужно было 
поработать на трубе ЖБИ в Бе-
лореченске. Она высотой 22 ме-
тра. Это и стало моим первым 
объектом, — делится воспомина-
ниями Владимир.

По его словам, было немного 
страшно. До этого ни он, ни его 
напарник не бывали на таких 
объектах.

— Прежде чем приступить к ра-
боте, Геннадий Викторович по-
рекомендовал нам просто за-
лезть на трубу, «почувствовать» 
ее, понять, сможем ли. У про-
мышленного альпинизма есть 
свои сложности — ты же не про-

сто «висишь» на объекте, но при 
этом еще и штукатуришь, кра-
сишь или ведешь сварочные ра-
боты. Высота той трубы была 
сравнительно небольшой, мы за-
брались наверх по ходовым ско-
бам, там закрепились и «присмо-
трелись»… А потом довольно 
быстро завершили работы на 
объекте и таким образом вли-
лись в ряды профессионалов, — 
говорит Владимир.

Дед Мороз настоящий?

— Иногда встречаются и не со-
всем обычные заказы. У меня 
был такой случай — парень про-
винился в чем-то, и они с его де-

вушкой поссорились. Он решил 
как-то загладить свою вину и 
произвести впечатление — по-
просил меня вручить девушке 
букет и мягкую игрушку. Она жи-
ла на седьмом этаже… И вначале 
даже не поверила, когда парень 
попросил ее выйти на балкон, 
чтобы получить от него послание 
«с самих небес» — свидетельство 
его бесконечной любви к ней. Но 
все же вышла на балкон. А рядом 
«висел» я с шикарным букетом 
роз и огромным плюшевым мед-
ведем. В устной форме передал, 
что ее парень просит прощения и 
любит ее. Девушка даже просле-
зилась, и вскоре они сыграли 
свадьбу, — рассказал Владимир.

Еще один из запомнившихся 
ему заказов — вручение малень-
кому мальчику новогоднего по-
дарка от Деда Мороза. Владимир 
облачился в костюм сказочного 
героя и с крыши девятиэтажки 
спустился на шестой этаж прямо 
на указанный балкон.

— Малыш, как оказалось, уже 
почти час терпеливо ждал меня, 
хотя ему родители и сказали, что 
у Деда Мороза много работы, и 
он сможет поздравить его только 
в два часа дня. Как он удивился и 
одновременно обрадовался, уви-
дев меня, спускающегося на бал-
кон! Его широко распахнутые, 
удивленные и в то же время 
счастливые глаза я до сих пор 
помню… Он все время повторял: 
«А я не верил, что Дед Мороз су-
ществует! А теперь поверил! Ты 
же настоящий?» Вот так я пода-
рил новогоднюю сказку этому 
ребенку, — рассказывает про-
мышленный альпинист.

По его словам, часто бывают и 
срочные заказы: то маленький 
ребенок закрылся в квартире, то 
дверь захлопнулась, а ключи 
остались внутри…

На все руки

Чтобы работать промышлен-
ным альпинистом, нужно парал-
лельно обучиться еще несколь-
ким профессиям: штукатура, ма-
ляра, сварщика, кровельщика.

— На нашей работе не соску-
чишься, сплошной адреналин, — 
улыбается он. — Не так давно мы 
меняли обшивку балконов в две-
надцатиэтажке по улице Проле-
тарской. Некоторые из жильцов 
даже предлагали нам чашечку 
кофе, печенье… Молодежь вклю-
чала музыку, чтобы нам было ве-
селее работать. Многие интере-
совались, не страшно ли вот так 
висеть на высоте девятого этажа. 
Но были и не совсем довольные 
товарищи. Несмотря на то, что 
всех жителей дома заранее пред-
упредили, что будут проводиться 
такие работы, одна дама воспро-
тивилась тому, что пришло время 
поменять обшивку ее балкона. 
Пришлось обращаться за помо-
щью к старшей по дому. 

Каждый новый заказ — это дру-
гое  место работы.

— Я, наверное, романтик, но 
часто перед началом работы, 

поднявшись на высоту, напри-
мер, крышу девяти- или двенад-
цатиэтажки, откровенно любу-
юсь красотой пейзажа. Это неза-
бываемое ощущение, — делится 
Владимир.

Безопасность — 
это главное

— Главное в нашей работе — 
безопасность, — подчеркивает 
Владимир. — Организация стра-
ховки — важнейшая вещь в на-
шей профессии. От этого зави-
сят жизнь и здоровье. Причем 
все снаряжение должно быть 
сертифицированным. И я сам, и 
все мои коллеги всегда работаем 
исключительно на двух верев-
ках, по одной спускаемся, другая 
— для подстраховки. Веревки у 
промышленных альпинистов 
очень прочные — выдерживают 
вес в несколько тонн. Так что на 
них можно смело хоть слона 
поднимать! И сами веревки ис-
пользуются разные, они бывают 
статические и динамические. 
Первая — при нагрузке не растя-
гивается, на ней обычно мы ра-
ботаем. А вторая — страховоч-
ная — динамическая, более мяг-
кая. Плюс в обязательном по-
рядке каска, карабины, обвязки, 
спусковые и «стопящие» меха-
низмы, сидушки для долгой ра-
боты, монтажный пояс… Целый 
арсенал.

География мест работы Влади-
мира «на высоте» самая обшир-
ная: от Майкопа и Новороссий-
ска до самых окраин страны. В 
столице Адыгеи ему с товарища-
ми приходилось трудиться на 
корпусе «Картонтары» Дворца 
спорта «Якуб Коблев».

Так Владимир, записавшись 
еще школьником в секцию ска-
лолазания, нашел дело всей сво-
ей жизни — профессию, которая, 
несмотря на все риски, ему по 
душе. Там же, на занятиях по ска-
лолазанию, он встретил и свою 
любовь — девушку Машу, с кото-
рой они долго дружили, а потом 
сыграли свадьбу. Теперь в их се-
мье подрастают две дочери. Пока 
они еще совсем маленькие, но 
как только немного подрастут, 
папа обязательно научит их лю-
бить высоту.
ВАЛЕРИЯ ЛОМЕШИНА
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С высоты птичьего полета
Владимир Обещенко с юных лет увлекся альпинизмом

Пресса Кавказа

В последнее время голубика 
приобретает все большую по-
пулярность. Более того, ее на-
чали выращивать во многих 
регионах в промышленных 
масштабах. Чем же так хоро-
ша эта ягода?

Надо отметить, что витаминно-
минеральный состав у голубики 
не столь богат, как у черники, это 
витамины С, Е и К, железо и не-
которое количество магния, фос-
фора и витаминов В1 и В2. Но и в 
этом случае пользы от ягоды не-
мало, ведь она является источни-
ком биологически активных ве-
ществ и витаминов, обладает 
противоцинготным, противо-
воспалительным, жаропонижа-
ющим, общеукрепляющим свой-
ствами.

Антиоксиданты, содержащиеся 
в голубике, могут снизить уро-
вень холестерина в крови и улуч-
шить кровообращение, что зна-
чительно сокращает риск разви-
тия серьезных сердечно-сосуди-
стых заболеваний, среди 
которых атеросклероз, инсульт и 
инфаркт миокарда. Кроме того, 
ягода может нормализовать кро-
вяное давление. Антоцианы, ко-
торые придают голубике темный 

цвет, могут способствовать улуч-
шению функции эндотелия, сни-
жая риск тромбоза, а также за-
щищают мозг от повреждений, 
вызванных воздействием сво-
бодных радикалов. Также они 
снижают риск развития некото-
рых заболеваний, связанных с 
ухудшением когнитивных функ-
ций, например, болезни Аль-
цгеймера и деменции. В свою 
очередь, флавоноиды улучшают 
кровообращение в мозге, память 
и концентрацию.

Но при этом голубика содержит 
кислоты, из-за чего ее стоит с 
осторожностью употреблять лю-
дям с повышенной кислотно-
стью или язвенной болезнью 
желудка. К тому же даже неболь-
шое количество витамина К мо-
жет влиять на свертываемость 
крови, поэтому людям, прини-
мающим антикоагулянты или 
имеющим проблемы со сверты-
ваемостью, следует обсудить 
употребление этой ягоды с вра-
чом. Также следует воздержаться 
от употребления голубики перед 
оперативным вмешательством — 
ягода оказывает влияние на кон-
центрацию глюкозы в крови и 
может помешать контролиро-
вать уровень сахара во время и 
после операции.

Количество ягод голубики, ко-
торое безопасно съесть за день, 
может зависеть от индивидуаль-
ных особенностей организма, 
включая здоровье желудочно-
кишечного тракта, аллергию и 
индивидуальную непереноси-
мость продукта. Обычно реко-
мендуется употреблять от 1 до 2 
чашек (около 150–300 г) свежих 

ягод в день. Это общая рекомен-
дация для всех видов ягод, вклю-
чая голубику.

Переедание может грозить 
побочными эффектами. Голу-
бика содержит природные саха-
ра и пищевые волокна, которые 
могут вызывать проблемы с пи-
щеварением — дискомфорт в 
желудке, вздутие, газы или 
диарею.

Хранить свежие ягоды лучше 
всего в холодильнике в контей-
нере или пакете с 
дырочками для цир-
куляции воздуха, но 
обязательно сухи-
ми, поскольку из-
лишняя влага может 
способствовать раз-
витию плесени. 
Важно оградить голубику от 
прочих продуктов во избежание 
поглощения ягодами посторон-
них запахов.

Ягоды следует мыть исключи-
тельно перед употреблением, а 
не заранее. Влага может способ-
ствовать сокращению срока ее 
годности. Если вы не планируете 
употреблять голубику сразу, ее 
можно заморозить. Распредели-
те ягоды в один слой на против-
не или кухонной доске, после 
чего поместите в морозилку. Че-
рез несколько часов переложите 
голубику в фасовочные пакеты и 

снова уберите в морозилку. Та-
кой способ заморозки позволит 
избежать склеивания ягод в 
крупные куски.

Еще один отличный способ 
долгосрочного хранения ягод 
— сушка. Выберите свежие и 
зрелые плоды голубики, тща-
тельно промойте их под холод-
ной водой и обсушите бумаж-
ным полотенцем. Равномерно 
распределите голубику по под-
носам для сушки, оставляя не-

большие промежут-
ки между ягодами. 
Если у вас нет деги-
дратора, можно ис-
пользовать обыч-
ную духовку. Разо-
грейте ее до 60 °C и 
распределите голу-

бику по противням в один слой. 
Дверцу духовки оставьте при-
открытой, чтобы обеспечить 
циркуляцию воздуха. Сушите 
примерно 10–12 часов.

Готовая сушеная голубика 
должна быть слегка упругой, но 
не слишком жесткой. Внешне в 
ней не должно остаться влаги. 
После сушки дайте голубике 
остыть до комнатной темпера-
туры. Храните сушку в чистых 
стеклянных банках или пласти-
ковых контейнерах с плотно за-
крывающейся крышкой в про-
хладном и сухом месте.

Будьте здоровы!

ФАТИМА САЛПАГАРОВА 
эксперт — врач-терапевт 
РГБ ЛПУ «РЦОЗ и МП» 

Россияне плотно подсели на голубику

и черника, и голубика широко используются в пищевой про-
мышленности для производства джемов, соков, конфет и других 
продуктов. Но голубика чаще добавляется в выпечку, десерты 
и салаты в качестве украшения благодаря более сладкому вкусу 
с легкой кислинкой.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

У Владимира Обещенко увлечение переросло в профессию

Савельев
Виктор Николаевич

Выражаем искренние и глу-
бокие соболезнования родным 
и близким ушедшего из жизни 
Савельева Виктора Николаеви-
ча. Его жизнь была наполнена 
служением Карачаево-Черкес-
ской Республике, в развитие 
которой он вложил много сил и 
труда. Мудрый, трудолюбивый 
и ответственный руководитель, 
пользовавшийся большим ува-
жением коллег и жителей Ка-
рачаево-Черкесии  — таким его 
запомнили за годы работы в ис-
полкоме Черкесского городско-
го Совета народных депутатов, 
Верховном Совете Карачаево-
Черкесской Республики, кото-
рые Виктор Николаевич успеш-

но возглавлял многие годы. Он 
стал для многих не только на-
дежным другом, но и мудрым 
наставником, который своим 
примером вдохновлял многих 
людей.

Пусть светлая память о Са-
вельеве Викторе Николаевиче 
сохранится в сердцах всех, кто 
знал и уважал его. Скорбим 
вместе с родными и близкими.

Р. Б. Темрезов,  
Глава Карачаево-Черкесской 
Республики
А. И. Иванов, 
Председатель Народного Собрания 
(Парламента) КЧР
М. О. Аргунов, 
Председатель Правительства КЧР
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